
一年回顧

確保市場力量充分發揮，把強積金費用及收費維持在合理的最低水平，向來是積金局的工作
重點之一。2009年7月，立法會通過法例，容許僱員把由僱員強制性供款所產生的累算權
益，由僱主所選的強積金計劃轉移至僱員自選的強積金計劃（稱為「僱員自選安排」），這誠然
是強積金制度的一個重要發展里程。這個計劃料可鼓勵僱員更積極管理強積金投資，並且促
進市場競爭。

僱員自選安排的實施，將為強積金制度帶來根本的改變，由原本以僱主為基礎的制度，轉變
為傾向以計劃成員為基礎。為順利實施僱員自選安排，積金局進行連串籌備工作，確保強積
金受託人的系統和程序準備就緒，加強規管及監督強積金中介人；以及教育計劃成員，協助
他們瞭解這項安排的相關細節，使他們能夠作出有根據的決定。除了忙於籌備實施僱員自選
安排，我們也積極推行其他方面的工作，包括加強監察強積金受託人、為不同目標組別推出
各項教育活動、向違規僱主採取執法行動，及就強積金制度作出多項檢討，以不斷改良制
度。年內，我們亦完成執行政府向合資格強積金╱職業退休計劃成員的帳戶注入$6,000的
計劃。
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監督強積金受託人及中介人
在監督強積金受託人方面，年內我們仍重點監察強積金投資基金的投資合規及基金管治情
況。我們在2009年5月對強積金受託人及投資經理展開一輪實地巡查，評估他們的基金管治
安排和投資合規管控措施，並為業界舉行資訊簡介會，為他們詮釋有關的投資規則，協助他
們瞭解相關規定。為實施僱員自選安排，我們與強積金受託人緊密合作，共同制定一套運作
政策、設立所需系統和建立行政程序，並開發電子平台方便受託人互傳資料，以加快處理計
劃成員在不同受託人之間轉移帳戶的累算權益。

實施僱員自選安排後，我們預期以個別成員為對象的強積金推廣活動將有所增加。為把不當
銷售風險減至最低，以及加強監管強積金中介人，我們向強積金受託人發出指引，以便受託
人監察轄下中介人的推廣和銷售活動。我們亦與強積金受託人、公司中介人及持續專業進修
核心課程提供者緊密合作，在質和量方面提升對強積金中介人的培訓，確保在正式實施僱員
自選安排時，所有中介人均已接受有關產品銷售操守及僱員自選安排的培訓。我們就持續專
業進修核心課程實施質素保證安排，包括到課堂觀課及加強監察課程質素。

公眾教育
在僱員自選安排下，計劃成員將可享有更大自主權，就其累算權益作出投資決定。我們將繼
續進行投資教育，向計劃成員講解各主要類型的強積金基金的特點和風險水平，讓他們能得
到適當的資訊作出決定。我們亦會推出投資教育推廣計劃，重點向市民解釋在悠長的強積金
投資過程中，於不同階段面對的六大決策點需考慮的因素。

積金局多年來與多個相關界別包括僱員組織、僱主聯會、業界團體、專業協會、政黨、區
議會及社區組織等，建立友好合作關係。我們將繼續與這些界別緊密合作，與他們合辦地
區嘉年華、講座、展覽及其他外展活動，藉此推廣強積金投資知識。此外，亦為特定組別
人士，包括各級別學生及學童、求職者、自僱人士及行業計劃成員等，推出合適的教育及
宣傳計劃。

成員保障
我們繼續處理僱員及受託人報告的拖欠供款個案，及代表僱員追討被拖欠的強積金供款。透
過提出民事申索或勸諭及勸導違規僱主，我們於年內成功為僱員追討共$1.667億拖欠的強積
金供款。為簡化發出附加費通知書的程序，我們檢討了強積金受託人在處理供款方面的行政
系統及服務，找出可予改善的地方，並與受託人商討如何改善。我們亦檢討了就附加費提出
上訴的處理程序，並實施改善措施。

過去數年有多宗涉及濫用法例規定，以永久性地離開香港的理由申請提早提取累算權益的個
案。我們對涉案者採取檢控行動。在2009-10年度，我們向55名作出虛假聲明，假借上述理
由申請提早提取累算權益的計劃成員提出檢控。在2008-09年度遭檢控的成員共有四名。年
內，我們亦有探討其他措施，更嚴格審核以上述理由提取累算權益的申請，以防止有關法例
繼續被濫用。
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行政總監報告（續）

檢討規管安排
在過去數年，積金局已識別強積金制度內需作長遠檢討的改革。年內，我們已就部分改革議
題展開研究。因應市場近年的發展，我們檢討了強積金產品銷售與推廣的規管架構的成效。
此外，亦開始全盤檢討強積金服務提供者就強積金投資向計劃成員披露的資料，包括資料的
內容和陳述方式。

為加強保障投資於保險單的強積金資產，我們探討了多個方案，藉以管理此類產品的風險，
並與業界達成協議，實施新措施，加強保障屬沒有提供保證的保險產品的資產。其他檢討方
面，有關強積金供款最低及最高有關入息水平的檢討進展良好，而有關提取強積金權益的檢
討亦已經展開。

政府注款計劃
有關政府向合資格計劃成員的帳戶一次過注入特別供款的計劃，我們已完成所有注款程序，
合共向逾140萬合資格計劃成員支付共$84.1億特別供款。此外，我們亦已完成處理所有資格
覆核要求和上訴，並已安排由獨立核數師審閱注款計劃的帳目。

員工與機構
積金局繼續致力建立真誠互信、重視團隊合作的機構文化。年內，我們舉行了多個由管理高
層主持的溝通聚會，直接向不同組別員工講解積金局的工作目標和須優先處理的工作項目，
員工亦可在聚會上直接表達與工作有關的意見。我們繼續舉辦每年一度的機構傑出員工嘉許
計劃，表揚把機構信念付諸實行的員工。此外，我們推出長期服務獎勵計劃，向長期忠誠在
積金局服務的員工致謝。對外方面，積金局員工連續七年榮獲申訴專員嘉許獎，表揚他們向
市民提供卓越服務。

積金局關懷員工，致力承擔社會責任，實施員工關懷計劃，施行環保辦公室管理，並支持環
保活動。我們支持及鼓勵員工透過積金局義工隊積極參與義工活動。積金局連續第五年榮獲
香港社會服務聯會頒授「同心展關懷」標誌，肯定了積金局在履行社會責任方面的成果。

展望未來

展望2010-11年度，我們將致力實現本局的中期及長期目標，包括確保強積金制度發揮提供
退休保障的應有效用；鞏固市民對制度的信心，加深市民對制度的認識；以及確保積金局能
順利推行各項既定計劃。

為達到這些目標，我們計劃進行多項工作，當中籌備實施僱員自選安排的工作在來年仍是積
金局的工作重點。我們會完成設定所需系統和建立行政程序，包括開發供強積金受託人就轉
移累算權益互傳資料的電子平台。此外，我們會就強積金計劃的銷售及推廣活動直接向強積
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金中介人發出指引。我們預計僱員自選安排可於2011年正式實施，屆時所有中介人應已完成
有關恰當產品銷售操守的培訓。我們將繼續舉辦大型投資教育活動，讓計劃成員掌握所需知
識，作出有根據的決定。

在監督強積金受託人方面，我們計劃於年內完成現正對強積金受託人及投資經理進行的一輪
實地巡查，及制訂有關投資合規安排的最佳實務守則，以供受託人參考。我們將評核受託人
在監管中介人時有否遵從有關的最佳實務守則，並會考慮其他方法提升強積金中介人的操
守水平。在改善僱主的合規情況方面，我們將向僱主講解常見的違規情況和相關法例規定，
並提供重要案例的資料。此外，我們亦會公布違規僱主的黑名單，以提高執法行動的阻嚇作
用。

隨着強積金制度運作踏入第十年，我們將繼續就各項改革建議展開檢討工作。我們稍後會就
最低及最高有關入息水平的法定檢討，提交報告讓政府考慮。在強積金中介人的規管架構方
面，我們將繼續與其他規管機構商討改善現有體系的各項建議。至於向計劃成員披露資料的
方式與內容方面的檢討，以及有關強積金累算權益提取的檢討，我們預期可於年內再取得進
展。此外，我們將繼續逐步發展和改良現有工作計劃中的若干重要議題，例如強積金投資
的規管及有關拖欠供款的執法策略等。

銘謝

積金局得以實踐過去一年的工作目標，全賴董事會及各附設委員會成員的指導和支持。主席
胡紅玉議員領導有方，對我們勉勵有加，我謹衷心致謝。特別要感謝的是陳景生先生，他雖
然在年內退任董事會，但仍會繼續支持積金局的工作，出任指引制定委員會及規管強積金產
品銷售及推廣工作小組主席，貢獻其專業知識及真知灼見。強積金計劃諮詢委員會及強積金
行業計劃委員會成員對強積金制度各個範圍的事宜及行業計劃的運作，提出不少寶貴意見，
我亦謹此致謝。

最後，積金局全體同事悉心盡責、熱誠投入、勤勉不懈，我謹致深切謝忱，並對同事的忠誠
支持銘記於心。

陳唐芷青
行政總監
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